
校园快讯

塑料包装制品是人们生活中普遍使用的东西，
如塑料餐盒、塑料礼品盒、一次性塑料制杯子等。它
成本低廉、使用方便，生活中很难离开它。然而，由于
绝大多数塑料是聚苯乙烯泡沫制品，具有耐腐蚀、不
易分解的特性。用过的废旧塑料被丢弃后，造成很大
的污染，同时浪费了宝贵的石油资源（一吨塑料制品
约消耗三吨石油资源）。目前我国每年产生的废旧聚
苯乙烯泡沫超过 100 万吨，它们在自然环境中堆积
起来形成环境污染，不仅造成近 300 万吨石油资源
的浪费，而且使得我们的环境不断恶化。
解决聚苯乙烯废弃泡沫的污染问题，激发了材

料学院教师欧阳春发、高群等的浓厚兴趣。一次他们
在与专门生产低发泡共挤仿木线材的上海英科实业
有限公司洽谈后发现，该公司把聚苯乙烯（PS）再生
粒子深加工成为仿木线材，最后组装成各种尺寸和
花色的成品像框、画框、镜框等框类产品，发展迅速，
但仍有技术问题待解决。欧阳春发、高群认识到，聚
苯乙烯废弃泡沫回收利用与加工成天然木材替代品
相结合，这样可以减少污染、降低天然木材消耗，还
可以使废弃泡沫价值得到重新利用，可谓一箭三雕。

经调研后，他们与英科公司决定共同开发“聚苯
乙烯废弃泡沫回收与再生改性”技术项目，确定项目
建成后具有每年回收聚苯乙烯废弃泡沫、再加工为
低发泡共挤仿木线材 5 万吨的能力，而每吨仿木线
材可替代 3.5立方米木材，可少砍伐 17.5 万立方米
的木材，因此项目的经济价值和生态价值巨大：可实
现年销售收入 3.7 亿元，净利润超过两千二百万元；
同时还相当于减少排放 42 万吨二氧化碳，节约近 15
万吨石油资源。这将大大提升回收资源的价值，促进
再生资源研究的科技进步，将对建设节约型社会和
低碳排放目标的实现具有重要意义。

然而，项目研究过程并不容易。首先要解决废旧

塑料回收过程中金属分拣、杂质分离、塑料分选、混
合、再生等工艺技术难题，否则废旧塑料中的非 PS
树脂杂质将使最终产品仿木线材的性能下降。其次，
废旧聚苯乙烯经历多次热历程后树脂性能较差、易
于降解发泡的特性也会使仿木线材质量不佳，其中
的技术问题在于要选择合适的挤出机温度、压力、剪
切强度、转速等工艺条件。再次，废旧聚苯乙烯泡沫
中基本都含有阻燃剂、发泡剂等助剂，产生降解和发
泡作用，使产品的冲击强度、拉伸强度下降的技术问
题也待解决。欧阳春发和项目组人员经过多次实验
后一一解决了非 PS 树脂杂质分离、增强树脂性能等
问题，并采用聚苯乙烯 / 纳米二氧化硅复合核壳粒
子改性技术，成功开发了废旧塑料再生配方和改性
技术，消除了冲击强度、拉伸强度不够的问题，并成
功开发出有针对性的热压机和冷压机等废旧聚苯乙
烯泡沫回收设备、高效节能增密干燥装置和喂料装
置等再生改性设备。

经过艰辛的努力后，项目圆满完成，产品聚苯乙
烯（PS）再生粒子性能经鉴定后，无论在外观、密度、
水份含量、灰份，还是熔体流动速率、冲击强度、拉伸
强等方面，均达到了指标值，并可实现年产聚苯乙烯

（PS）再生粒子 5 万吨的能力。目前在上海英科实业
公司的两个生产基地，项目已实现部分投产，并可望
在 3年后达到年回收、处理、再生 10 万吨聚苯乙烯

（PS）再生粒子的生产规模，为企业带来更多利润的
同时，也为社会节约更多的天然木材、更多减少二氧
化碳排放和石油资源消耗。

由于该项目十分显著的经济价值和生态价值，
项目在中国资源综合利用协会主办的“2013年全国
资源综合利用科技大会”
上荣获二等奖，获得了高
度赞誉。

科研服务社会

本报讯（通讯员 杨 明 田怀香）
4 月 16日，上海应用技术学院、安徽
省宁国市人民政府战略合作协议签
署暨宁国市驻上海人才工作站揭牌
仪式在我校奉贤校区举行。校领导
祁学银、宋敏娟、刘宇陆和宁国市有
关领导出席仪式。

此次战略合作协议的签署，将
推动校市双方本着优势互补、资源
共享、互惠双赢的原则，在科技开发
与成果转让、技术服务、人才培训、
政府决策咨询等方面开展合作，共
同推进区域科技创新与经济发展。
宁国市驻上海人才工作站也落户我
校，学校将发挥教育资源优势，开放
有特色的学科专业实验室，支持宁
国市科技人才队伍培养，支持安徽
材料工程学校发展；宁国市将为我
校教育教学实践基地建设、吸纳毕
业生就业等方面予以支持。

同时还签署了材料学院与中鼎
密封件公司的产学研合作协议、继
教学院与安徽材料工程学校的合作
协议。
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（青年记者团 刘昭）她指导的学
生暑期社会实践项目荣获“上海市优
秀项目二等奖”和“校级优秀项目二
等奖”，被评为校级“优秀指导教师”，
还获“忠诠 - 尔纯思想政治教育奖”
教工二等奖……她就是经济与管理
学院专职辅导员李婉老师。

同学们身边的良师益友
李婉老师目前任 5 个班的辅导

员，她坚持早巡视，并与各任课老师
交流联系，第一时间了解同学们的学
习情况及存在问题，以便有针对性地
解决；坚持督促学生晚自习，致力于
良好班风、学风的建设。李婉老师性
格温和开朗，心思细腻，她常常与大
家聊天谈心，对个别叛逆学生更是耐
心引导、循循善诱，很快与大家建立
起感情纽带成为好朋友。她略带羞赧
地告诉我们“我性格虽然慢热，但与
同学们熟悉了以后，就变得一发不可
收拾”。李婉老师在学习方面对大家
严格要求，在生活方面对大家关怀贴
心，俨然是同学们身边的良师益友，
大家心目中的‘婉姐’。

团学工作的创新实践者
李婉老师在做好辅导员工作的

同时，还担任经管学院团总支书记，
负责学院团学工作的开展。她不仅踏
实的做好常规工作，而且积极探索大
胆尝试，‘手把手’指导学生干部策划
宣传，最终成立了学院自己的大学生
艺术团。在李婉老师与同学们齐心努
力下，大学生艺术团活跃在院校各项
文艺活动和比赛中，表现出色，好评
如潮。李婉老师始终坚持‘以人为本，
德育为先’的育人理念，她说，“同学
们不但要学好理论知识，更要注重个人的软实力培
养，努力拓展兴趣爱好，培养自身素质修养，坚定、韧
性，全面发展，才能具有更强的核心竞争力。”李婉老
师锐意创新，就是为了给大家提供更广阔的平台，更
丰富多彩的课余生活，使同学们单一辛苦的求学生
活缤纷绚烂，镌刻进脑海中的是一段美好温馨的学
生生涯。

帮困资助的贴心服务者
2012年 9 月起，李婉老师开始负责学院的帮困

资助工作，她认真学习研究，以最短的时间进入工作
状态。在工作过程中，她一遍遍向不了解资助申请流
程的同学们耐心讲解，常常喉咙肿痛，声音沙哑。遇到
有特殊困难的同学，她一方面从思想上开导安慰，一
方面积极申请资助、提供勤工助学岗位，用自己的实
际行动让同学们解除困难，如沐春风。李婉老师还计
划建立帮困资助数据库，以便使勤工助学资源更加均
匀有效的分配应解
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